
 
 

 
ETATS GENERAUX DE LA DEFICIENCE INTELLECTUELLE – PARIS LE  12 JANVIER 2018  

 
Intervention de Luc Gateau , Président de l’Unapei 

 
 

Ces deux journées inédites, marquent à mes yeux un tournant dans l’approche de la 
déficience intellectuelle.  

Le Président de «Nous Aussi» nous a lancé un défi : SOMMES NOUS CAPABLES DONNER LES 
MOYENS AUX PERSONNES AVEC DEFICIENCES INTELLECTUELLES, DE PRENDRE EN MAIN LEUR 
PROPRE VIE ?  

Monsieur Lahcen Er Rajaoui, je vous réponds OUI ! 

La présence dans cette salle de nombreux représentants du mouvement Unapei, familles 
et professionnels, témoigne de la vitalité et de la volonté de notre réseau, d’intégrer les 
résultats de l’expertise collective dans l’accompagnement des personnes handicapées.  

Nous prenons donc l’engagement au sein de notre réseau, de poursuivre la recherche sur 
la déficience intellectuelle, la connaissance demeurant une des clés de l’amélioration de 
l’accompagnement, au plus près des besoins et des attentes des personnes handicapées 
et de leurs familles. 

 
La recherche permet en effet, de valider et faire progresser les modes 
d’accompagnement, et le diagnostic de les perfectionner. Même si nous avons bien 
conscience, que la démarche diagnostique peut-être une épreuve difficile pour les 
familles, son résultat demeurant parfois incertain.  
 
Il faut une volonté politique nationale affirmée :  

 

• Afin qu’un dépistage  précoce accompagné d’ une prise en charge immédiate,  en 
partenariat avec les familles, soit mise en œuvre. 

• Afin également, que l’évaluation des compétentes adaptatives notamment  socio 
émotionnelles  des personnes handicapées, soit généralisée dans leur quotidien. 

• Et enfin, en vue qu’ un diagnostic étiologique  soit accessible à tous, et  que tous  
aient un accès effectif à la prévention et aux soins. 

L’enjeu de la formation de tous les professionnels qui côtoient les personnes handicapées 
est, à ce titre, primordial !  
 
Il est essentiel d’assurer une formation sur la déficience intellectuelle à tous les 
professionnels dans une perspective inclusive.  
 
Lorsque l’on parle des enjeux de formation, il ne s’agit pas seulement de réactualiser les 
formations du médico-social, mais d’inciter et d’outiller l’ensemble des acteurs - à l’école, 
à l’hôpital, dans la cité - pour proposer des accompagnements adéquats aux personnes 
handicapées.  
 
Pour se faire, l’organisation et les financements de ces secteurs doivent être décloisonnés, 
et les interventions coordonnées sur tous les champs de vie des personnes handicapées. 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
Nous affirmons également que dans cette transition voulue par tous, le secteur médico-
social demeure une clé de voûte du système. C’est toute une expertise qui se met au 
service de notre société - à l’école, à l’hôpital et dans tous les lieux de citoyenneté - pour 
qu’elle devienne inclusive.  
 
 
 
Pour conclure  ce que nous venons de vivre durant ces 2 jours ensemble, renforce notre 
vision, celle qui ne laisse personne de côté, quel que soit sa singularité, et qui se fait dans 
le respect de tous. 
 
Il faut pour cela, cependant, que plusieurs conditions soient réunies:  
- un accès à la santé effectif, grâce au soutien du milieu ordinaire, couplé à des 
ressources spécifiques assurant l’expertise, la formation et la recherche. 
- un financement pérenne des accompagnements. 
- mais également un bouleversement des codes de la société et des représentations 
relatives aux personnes handicapées, afin qu’elles vivent enfin avec et parmi les autres. 
J’ose dire l’aube d’une transformation de société.  
 
Ce sont les conclusions de l’expertise collective et l’ambition de la filière DéfiScience. 
L’Unapei exigera une mise en œuvre effective de ses travaux. Alors nous serons capables 
de donner les moyens aux personnes avec déficience intellectuelle de prendre en main 
leur propre vie. 
 
Vincent (NDLR : Vincent Des Portes) Tu peux compter sur l’Unapei et son réseau.  
 
 
Je vous remercie. 


